

Los jueces castigan el crimen, pero no lo extirpan. Se multiplicarán las cárceles, se hará mas fuertes las penas, y el crimen sigue imperturbable su carrera de destrucción.

Robos, estafas, y hechos de sangre, son simplemente efectos de causas más hondas, que escapan á las miradas de los jueces ó que si las ven vuelven la vista á otros lados y se enciñen de hombros.

Si los jueces se preocuparan por extirpar la causa, sesarían los efectos que tanto alarman á nuestros tribunales. Y esa lepra que contagia nos rodea, nos asfixia y la tenemos al alcance de la vista: unos dicen que se llama corrupción social; pero también este nombre se descompone en las siguientes partes: *miseria, ignorancia, herencia.*

Trátese de podar estas raíces creadoras del crimen y disminuirá el número de los delinquentes.

Para terminar, insistimos en que hay desigualdad en la aplicación de las leyes y que esto es de malos resultados porque tarde ó temprano la misma justicia se encargará de empujar al pueblo á las represalias.

¿Porqué decimos que hay desigualdad en la aplicación de las leyes? porque ante nuestra vista han desfaldado, desfalcaadores, estafadores, y criminales de alto vuelo y sin embargo pasean sus insolencias con inaudito descaro.

Aquí terminan las observaciones que nos ha sugerido el crimen de Alejandro Aguilar.

OCTAVIO MONTERO.

San José, Octubre 12 de 1911.

Srs. Editor y Administrador de "Hoja Obrera" Pte.

Señores:

El artículo titulado *Lotería Nacional* publicado en Hoja Obrera el 10 del corriente, supongo que está firmado con nombre supuesto y por eso me dirijo á Ud. suplicándole se sirva entregar al autor de dicho artículo la memoria de la Junta de Caridad correspondiente á los dos últimos años.

Si el autor del referido artículo se toma la molestia de imponerse detenidamente de todos los detalles que se exponen al público de la inversión del dinero que produce la Lotería estoy seguro que cambiará de criterio respecto á la inversión de esos fondos.

El Sr. articulista debe tomar en cuenta que el producto de la Lotería está destinado desde hace dos años á los establecimientos de Caridad de esta ciudad, el *Asilo Chapui* y el *Hospital de San Juan de Dios*, y que á esos dos establecimientos concurren los enfermos de todas partes de la República por tener el carácter de nacionales.

Durante dos años la concurrencia de enfermos al Hospital de San Juan de Dios ha sido de 325 enfermos diarios y la concurrencia de enfermos al Asilo Chapui ha sido de 220 haciendo un total de 545 enfermos diarios. A esos enfermos se les suministra alimentos, medicinas, ropa para vestirse, limpieza y asistencia médica y cuando es necesario asistencia quirúrgica que es la mas costosa.

No para imponer mi criterio sino como información puramente, debo manifestar que en otros lugares que se hacen iguales servicios el costo diario de cada enfermo es de un dólar veinticinco céntimos.

También debe tomarse en cuenta para los gastos, el ensanche de los edificios por el ingreso creciente de los enfermos, y las reparaciones constantes que hay que hacer á los edificios viejos.

Correspondiendo á la insinuación que el articulista me hace en mi calidad de Tesorero de la Junta de Caridad, y por creer que la firma es nombre supuesto como dije antes, es que me tomo la libertad de dirigirle la presente.

De Uds. atto. s. s.

J. MONTALTO.

N. de la R.— Para el próximo número nuestro colaborador Urbano Montes, nos prometió darnos la segunda parte del artículo "La Lotería Nacional."

Honrosos conceptos

Señor Director de "Hoja Obrera" Pte.

Muy Señor mío y amigo:

Me permito saludarlo cordialmente para felicitarlo por la simpática labor

que viene realizando el estimable periódico de Ud. en beneficio de la clase obrera.

La obra de la prensa, cuando va encaminada á franquear al proletario las vías que han de conducirlo á la realización de ese humano ideal que lo impulsa al mejoramiento de su condición, no puede ser apreciada en toda su magnitud sino por aquellos que están palpando de cerca las necesidades del obrero asalariado, que vive en constante pugna con los caprichos y extorsiones del capitalismo.

Pero esa obra trascendental de la prensa, no puede ser eficiente mientras se olviden los verdaderos intereses del proletariado, resumidos en la tendencia incuestionablemente legítima de elevarse á un nivel de cultura y de comodidad más propio á la condición natural del hombre y á las genuinas concepciones de la mente.

En los antiguos tiempos, de barbarie, el hombre vivía en independencia absoluta, laborando la tierra, y á veces nómada y vagabundo luchando con las fieras en el misterio de los bosques para derivar de la caza las necesidades materiales; luego vino la usurpación y la conquista, como fruto de aquellos tiempos, á poner raya á la voluntad individual y á coaccionar de manera inusitada y violenta los derechos de cada hombre. El carácter de los individuos se reveló contra esos desmanes de la fuerza bruta, pero esta se impuso como condición suprema y el equilibrio social fué desde entonces una verdadera utopía.

Transcurrieron siglos; se hicieron fuertes y prestigiosas las comunidades primitivas de familias y quedó constituido tras un penoso esfuerzo de gestación el principio de las nacionalidades. Pero la obra de la fuerza subsiste aún, desdeñosa y altiva, arraigada en el organismo moral de todo pueblo; indiferente ante los espasmos dolorosos de la humanidad que sufre, asienta su trono allí donde el progreso se manifiesta de manera más ostensible.

La labor de la prensa doctrinaria debe, pues, tender á modificar esa acción del capitalismo al acaparamiento de la riqueza con detrimento de las clases trabajadoras, ilustrando al jornalero para la vida de la verdadera democracia y atemperándolo para la lucha que habrá de sostener en todo tiempo contra el rigorismo de leyes autocráticas y los absurdos privilegios de las castas.

A ustedes corresponde colocar las piedras fundamentales en que habrá de afirmarse su prestigio la clase jornalera de Costa Rica; pero su misión debe estar inspirada en el mejoramiento colectivo, sin ese carácter personalista que ha echado por tierra en muchos pueblos el ideal socialista y hecho nugatorias propagandas verdaderamente trascendentales.

El periodismo es un apostolado, y á él corresponde demarcar los rumbos que han de seguir hombres y pueblos

para conquistar de manera perenne la libertad y los derechos que han sido en todo tiempo conculcados por los dueños del capital y los representantes de la autoridad.

Laboren ustedes con entusiasmo en ese campo propicio á las sanas concepciones de la mente y verán cómo, gracias á ese noble esfuerzo de pro paganda la abatida enseña del proletariado costarricense se erguirá de nuevo en brazos hercúleos y la semilla de la idea rendirá frutos opimos.

Soy de usted con toda consideración,

Su Atto y s. s.

MANUEL VTE. MARTÍNEZ.

La eterna ciencia Hermética que no se vende á ningún precio.

La vida práctica y el triunfo pecuniario y social.

Dedicado á don José Jqn Soto amigo mío muy apreciable.

El individuo rodeado de mala fortuna no ve; se obsesiona, todo á su alrededor es una densa capa de tiniebla: acostumbrado y ocupar un puesto de trabajador: quiere á toda costa machacar sobre el yunque y á ese efecto unce sus fuerzas y tira, sea el carro de labor uno cualquiera; lo de menos es entrar en exámen. Ya enrolado en un cualquier traje cotidiano y con quien se sonambuliza gracias á una insensible y continua inyección de automatismo se echa por los atajos de la Rutina y adió todos los horizontes. Entonces sí que se acabaron de una vez todas las lontananzas.

En cambio el que se devana el cerebro, buscando fórmulas de redención y de victoria ve por fin los nuevos rumbos; por allí se echa confiadamente y la generalidad saca avante sus empeños.

En la actualidad y en todas las actualidades pasadas y por pasar, quienes triunfan son ciertos hombres de negocios que leen el porvenir como en un libro abierto: conocen muy bien el ambiente, conocen mejor los huecos colmables de ese ambiente y en dedicándose á llenar vacíos es claro que flotan. A la postre se han acostumbrado á no errar en sus cálculos ya que en definitiva planteado un nuevo negocio ó en habiendo deslindado y determinado la nueva situación á explotar, el golpe es en redondo, una victoria en redondo que se traduce en unos tantos millares más de colones en el bolsillo. Pero para llegar á esos resultados hay que haberse acostumbrado á fuerza de disciplina y de observación honrada y reiterada á apreciar muy bien el verdadero peso y posición de las cosas con respecto á los hombres y al medio. Esta es una ciencia de la vida que sólo lenta y experimentalmente han podido ir acumulando ciertos privilegiados individuos capaces de un asombroso auto-desenvolvimiento de facultades.—Tan solo estando en condiciones mentales de llevarlo á cabo—tan solo poseyendo la materia prima cerebral y moral en la suficiente proporción—se llega á adquirir esa visión amplia y penetrante que dá el triunfo en la vida práctica. De nada sirve á ese objeto una voluntad sana, integrada por poderosos resortes, si no va acompañada de una bien tramada deducción y precedida de una bien segura intención: muy especialmente de una extensa y bien segura facultad de deducción. Y sucede que los individuos que han conseguido crearse estos poderosos órganos de sondaje capaces de determinar á ciencia cierta cualquier tesoro yacente aún en los subsuelos sociales y naturales, hacen de su experiencia y de sus crecientes medios de investigación una especie de ciencia oculta—ciencia de egoísmo—que viene á consubstancializarse en un nuevo instinto, el instinto de la ciencia secreta, puesto sobre todas las cosas, como el propio instinto de conservación.

Como todos los hombres en general

poseen esta ciencia hermética pero de modo tan embrionario comparándola con él quantum poseído por el número de privilegiados, no vale la pena de considerar.

Y para terminar lo repito: hondamente filosofada la cuestión en ese quantum de ciencia y en ninguna otra cosa, estriba el triunfo pecuniario y social de la vida, á menos—huelga decirlo de que se haya nacido príncipe y millonario.

AMADO CHAVERRI MATAMOROS

TRABAJADORES

Bajo la epidermis de todos vosotros palpita en este instante la fruición de un presentimiento; la idea de unidad ha escarabajado tanto por entre las celdillas de vuestros cerebros que sentís—si, lo sentís muy ho—que una presión formidable os hace abrir la boca y pronunciar el "ya" de la acción. Así es siempre; primero, la idealidad, la idea, después la sensación del "ya" y luego por último el Hecho Desnudo y Seco como el brazo de la palanca de Arquímedes, capaz de desquiciar el mundo. Así será de fuerte el Proletariado Unido; capaz de desquiciar el mundo tanto como una dinamita en la entraña de una roca estrujadora y ventrada como la atmosfera del mar muerto en que nos obliga á vivir la Burguesía Imperante. Tanto como el vapor de una caldera arrastrando á una locomotora á la cual hay unida una cadena de carros apesantados como la carga de imposiciones de que nos hace tirar el Patron Todo Poderoso, copia grotesca del empi ringontado señor de los siglos medios.

Van al Salvador los Delegados.

Van en triunfo con su carga de laureles.

Es que el voto de un obrero es un laurel.

Florecerán cual la vara de José, el Varón Casto de la Fábula Ritual?

Vuestros bouquets van en botón. Que vengan florecidos, que vengan florecidos.....

Va en éxodo el obrero y llega á playas extranjeras.

Al paso encuentra el ceño adusto del desconfiado exámen; Es un desconocido! Es un desconocido! Y las puestas del trabajo se cerraron!

He ahí un manojo de impresiones de los que lleva Sáurez: La Unión Federal de los Obreros! Trabajo para el obrero en cualquiera de las ístmicas Dependencias.

Que el obrero del Salvador encuentre trabajo seguro en C. R.: que el obrero de C. R. encuentre seguro trabajo en el Salvador.

Para conseguirlo no hay bocas calles, no hay atajos, no hay mas que una amplia y única Avenida: "La Unidad Obrera Centro-Americana"

Corresponde á nosotros hacer la Unión de los Trabajadores Costarricenses. Hagámosla, Hagámosla que los Delegados á su vuelta encuentren una masa compacta de Trabajadores que va á oír sus gestiones, que valora cuanto hicieron para la cristalización de vuestros anhelos! Sí, Sed Fuerza Sed Legión, Sed Unidad é id seguros del Triunfo, al Asalto del bienestar!

Es hora. Recobrad vuestro puesto.

Ahora, haced encargos, encomendad proyectos, dad ideas, decid una vez mas á vuestros Delegados, cuánto quereis. Para vosotros, Delegados, mi sincero deseo de buen arribo, poned muy en alto el nombre de la poderosa clase que vais á representar.

Traednos mucha cosecha de Triunfo.

Mucha vición de prácticos derrotos por donde encausar la energía trabajadora hasta tomarle arrollador candal y hasta con quistarle en definitiva el Formidable Predominio que por fuerza de N° y de función corresponde á ella, á la clase trabajadora poderosa sobre todas las clases.

AMADO CHAVERRI M.